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两会·聚焦

代表建议给电动车“上牌”
“制定《河南省电动车管理条例》的议案”已被大会立案

今年省两会，不少代表委员认为，目前电动车已成为郑州交通的热点、难点、乱点问题。电动车是否上
牌、驾驶员是否需要拿“证”等问题也一直备受老百姓关注。
记者昨日获悉，多名代表共同提出了关于“制定《河南省电动车管理条例》的议案”，希望将电动车纳入法
治轨道，实行“上牌”管理，目前该议案已经被大会立案。
中原报业传媒集团全媒体新闻中心记者 裴蕾 董艳竹 张竞昳

建立非机动车
交通信用档案

省政协委员杨德志在《关于加强
非机动车管理的建议》提案中表示，道
路交通秩序由机动车、非机动车等诸
多因素组成，单单对机动车保持高压
严管态势，放任非机动车“横行”，显然
无法使道路交通有序。

杨德志建议，建立非机动车的交
通信用档案。记录非机动车违规行
为，类似于银行的信用记录，在非机动
车驾驶者考驾照、交通肇事理赔等处
理中，重点参考该信用档案，或定期公
布，从道义角度加以制约；建议电动车
驾驶员上路前培训道路交通相关知
识，合格后才允许上路，在条件成熟
后，要求电动车驾驶者考证上路。

建设城市公共自行车
交通系统

民革河南省委提交《关于建设我
省城市公共自行车交通系统的建议》，
建议把公共自行车交通系统纳入城市
公共交通系统。民革河南省委认为，
可在发展城市公交系统、轨道交通系
统的同时，配套发展公共自行车系统。

建议把公共自行车交通系统纳入
城市公共交通系统进行规划，并将其
与其他公共交通系统相互衔接；加大
对公共交通系统建设的财政投入；加
强公共自行车基础设施建设，可在现
有主干路上合理拓展自行车专用路
面，在次干道上设置自行车道，同时全
面合理规划公共自行车服务取车点；
严格管理公共自行车系统，真正做到
为民、便民；加大宣传力度，增强市民
自行车出行使用率。

“限制老百姓出行当然是不合理的，但从让大家安
全出行方面考虑，应该依法治理电动车。”杨华民说，去
年国家出台机动车新国标，其中涉及电动车管理政策，
但并无细则，目前也并未实施。

针对电动车要依法管理的问题，杨华民认为要
制定河南省相关法规，并向大会提交了“关于制定

《河南省电动车管理条例》的议案”，从电动车市场
销售、上牌、停车、收费等方面，结合郑州市实际情
况“出点子”。

现状 有的车经改装安装8块电瓶 ■两会声音

一是源头化管理。河南电
动车市场的生产、销售、改装均
须依法进行。无生产合格证的
厂家不可在河南市场销售及改
装电动车。实行源头化管理，
把好市场关。

二是“上牌”管理。杨华民
说，省两会前，自己多次与微博
网友互动，征询网友意见，其
中，不少电动车网友表示支持，
但也存在反对意见。支持的网
友认为实行“上牌”管理有两大
好处。首先是防盗。可参照机

动车管理形式，电动车采用车
驾号或电瓶号，一旦丢失，凭号
就可找到。其次是防止发生肇
事逃逸，无牌就无法上路，交通
警察可依法进行查扣。

三是停车管理。杨华民认
为，目前电动车无合法停车场，
占用道路资源，影响城市交
通。杨华民建议，下一步将电
动车停车管理纳入法治轨道，
公示收费标准，实行归口管理，
由专人管理。

四是废旧电瓶回收。“要做

好废旧电瓶的回收工作。”
“电动车上牌的核心是将电

动车纳入非机动车管理，打击非
法超速行驶，一旦超速，则按机
动车管理，驾驶员需持驾驶证、
行车证，并买保险。”杨华民说。

所有的电动车驾驶者是
否都需拿“证”？杨华民表示，
大部分电动车驾驶者不需要
考证，只需要有车牌即可。绝
大部分电动车的时速在 30 公
里以内，按照标准，30 公里以
内为安全时速。

外地不但对电动车上牌，还颁发行驶证。

省人大代表杨华民在调研
中发现，郑州电动车存在诸多问
题。一是非法改装电动车随意
上高架桥。改装电动车时速超
过 60 公里以上。“驾驶者自身
安全得不到保障，同时也可能
伤害其他交通参与者。”杨华民

说，二是老年代步车。目前街
头上的老年代步车大多装有电
瓶，无论三轮车还是两轮车，都
属于电动车范围，“应该纳入法
治管理”。三是“摩的”。这种

“黑摩”其实是电动车，多数为
改装过的。“有的黑摩甚至安装

8 块电瓶。”
杨华民认为，郑州电动车

不仅多，更体现在乱跑、乱停、
交通事故频发。“突出的现象是
无法可依，目前虽有交通安全
法及实施条例，但对于电动车
管理的具体操作细则并没有。”


